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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Schule, Kultur, Sport und Soziales 

der Gemeinde Appen (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 23.05.2019 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:20 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Hans-Joachim 
Banaschak CDU 

   

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dirk David CDU  stv. Vorsitzender  
Herr Jan-Christoph Heitmann
 CDU 

   

Frau Nicole Kaufmann FDP    
Herr Hans Martens SPD  Vorsitzender  
Frau Bärbel Pein FDP    
Herr Michael Seus CDU    
Frau Maybrit Venzke SPD    

Außerdem anwesend 
Herr Wilfred Diekert  Vors. TUS Appen  
Frau Jutta Kaufmann FDP    
Herr Kevin Behrmann  Vors. Kinder- und Jugendbei-

rat 
 

Herr Oliver Levold  Vors. Schulverein  
Herr Walter Lorenzen SPD    
Herr Hans-Peter Lütje CDU    
Frau Martina Rahnenführer SPD    
Herr Martin Scharnweber  Schulleiter Grundschule Ap-

pen 
 

Herr Kai Semmelhack  Jugendbetreuer Jupita  
Frau Ingrid Wentorp  Vertr. Seniorenbeirat  

Gäste 
Herr Burkhardt Koriath    
Frau Marion Martens    

Protokollführer/-in 
Frau Jennifer Jathe-Klemm    
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Entschuldigt fehlen: 
 
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 09.05.2019 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 7 „Übergangslösung / Anmietung des Kindergar-
tengebäudes von der Kirchengemeinde Appen“ der Tagesordnung wird die Öffent-
lichkeit  ohne Aussprache ausgeschlossen. 
      
 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
7 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

 1.  Einwohnerfragestunde 

  

 1.1.  TuS Appen - erneute Klage 

  

 1.2.  Sachstand Erweiterung der Kindertagesstätte Heideweg 

  

 2.  Schulsanierung; hier: Sachstand Bau/Sachstand Kosten 
Vorlage: 1394/2019/APP/V 

  

 3.  Bericht des Bürgermeisters 
Vorlage: 1381/2019/APP/MB 

  

 3.1.  Sommerferienprogramm 

  

 3.2.  Weihnachtsmarkt 

  

 3.3.  Unterbringung in auswärtigen Kindertagesstätten 

  

 3.4.  Unterbringung in Tagespflege 

  

 3.5.  Informationsveranstaltung zum Neubau Kindergarten Appen / Vorstellung des neuen Trä-
gers 

  

 3.6.  Erweiterung des Kindergartens in Appen-Etz 

  

 3.7.  Anfragen von Herrn Seus 
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 4.  Jahresrechnung 2018 für den ev. St. Johannes Kindergarten Appen 
Vorlage: 1382/2019/APP/BV 

  

 5.  Schulentwicklungsplanung 
Vorlage: 1383/2019/APP/BV 

  

 6.  Festlegung des Taschengeldes der Freiwilligendienstleistenden 
Vorlage: 1386/2019/APP/BV 

  

Protokoll: 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
  
  
  
  
zu 1.1 TuS Appen - erneute Klage 
  

Herr Diekert berichtet darüber, dass der TuS Appen nach Änderung der 
Satzung am 27.03.2019 erneut den Ausschluss des rechtradikalen Mit-
glieds L. Schwarzbach ausgesprochen hat. 
Daraufhin hat Herr Schwarzbach am 5.04.2019 Klage beim Landgericht 
Itzehoe eingelegt. Der TuS Appen hat erneut einen Rechtsanwalt, spezia-
lisiert auf Vereinsrecht, eingeschaltet. Die Entscheidung des Landgerichtes 
bleibt abzuwarten.  

  
  
  
  
zu 1.2 Sachstand Erweiterung der Kindertagesstätte Heideweg 
  

Frau Kunat, Elternvertreterin im Kindergarten Heideweg der Lebenshilfe in 
Appen-Etz, erkundigt sich nach dem aktuellen Stand zur Erweiterung des 
Kindergartens um die anliegende Hausmeisterwohnung, 
 
Herr Martens verweist auf den Bericht des Bürgermeisters.  

  
  
  
  
zu 2 Schulsanierung; hier: Sachstand Bau/Sachstand Kosten 

Vorlage: 1394/2019/APP/V 
  

Bevor Herr Koriath mit den Ausführungen zum Sachstand Bau und Kosten 
sich äußern kann, nutzt Herr Martens die Gelegenheit seinen Unmut zu 
äußern. Er bemängelt, dass der Informationsfluss sehr schlecht sei, das 
unentschuldigte Fehlen bei der letzten Ausschusssitzung und das erst 
nach mehreren Erinnerungen seitens der Verwaltung die gewünschten 
Informationen erfolgen. Außerdem sollen auch die Protokolle der Baube-
sprechungen den Ausschussmitgliedern (SKSS und BA) zur Verfügung 
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gestellt werden. 
 
Herr Koriath rechtfertigt sich und erklärt, dass er noch nie bei einer Sitzung 
unentschuldigt gefehlt hat. Außerdem werden immer kurzfristig die Proto-
kolle von der Baubesprechung zur Verfügung gestellt. Eine Weitergabe an 
einen kompletten Ausschuss hat dann über die Verwaltung zu erfolgen 
und ist nicht Aufgabe des Architekturbüros.   
 
Die Verwaltung wird gebeten, ab sofort die Protokolle der Baubesprechung 
den Ausschussmitgliedern vom Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und 
Soziales und Bauausschuss zur Verfügung zu stellen. 
 
Herr Koriath erläutert den Stand der Kostenentwicklung, anhand des Kos-
tendatenblatts vom 22.05.2019, siehe Protokollanlage 1.  
In diesem Zusammenhang berichtet er, dass die Ausschreibungsergebnis-
se für den 5. BA Aufzug vorliegen. Es ist deutlich zu erkennen, dass für 
das Hauptgewerk ein Abwehrangebot eingereicht wurde. Die Kosten wür-
den sich demnach um mind. 100.000 Euro erhöhen. Er schlägt daher vor, 
ein Teil der Ausschreibung aufzuheben und im Herbst 2019 erneut eine 
Ausschreibung zu veranlassen. 
 
Es folgt eine rege Aussprache über die gesamte Maßnahme. Herr Koriath 
berichtet, dass die Mehrkosten sich im Rahmen befinden und u.a. auf Zu-
satzkosten für nachträgliche Aufträge entwickeln. Herr Koriath führt aus, 
dass im Rahmen dieser Maßnahme auch viele Alt-Lasten zeitgleich beho-
ben worden sind, diese waren in der Ursprungskostenkalkulation nur antei-
lig vorsorglich eingeplant. 
 
Nach dieser umfangreichen Diskussion erläutert Frau Kaufmann noch 
einmal den Werdegang zum Schulanbau und zur Schulsanierung.  Frau 
Kaufmann freut sich, dass für ca. 2,6 MIo. eine Schule auf dem neuesten 
Stand entstehen wird.  
 
Zu den Mängeln an der Garage, bestehen seit 2018, macht Herr Koriath 
deutlich, dass der Bauherr entscheiden muss, wenn der Rechtsweg gegen 
die Firma eingeleitet werden soll. Bisher wurde eine entsprechende Ent-
scheidung nicht geäußert.  
 
Ob der Zeitplan zum Herbst 2019 tatsächlich eingehalten werden kann, 
kann nicht zugesagt werden. Die Fachfirmen sind schwer zu erreichen und 
oft nur mit wenig Personal auf der Baustelle.  
 
Herr Martens bedankt sich bei Herrn Koriath für die Ausführungen.  

  
  
zu 3 Bericht des Bürgermeisters 

Vorlage: 1381/2019/APP/MB 
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zu 3.1 Sommerferienprogramm 
  

Im Sommerferienprogramm werden 22 Veranstaltungen angeboten. Davon 
sind 3 Veranstaltungen mit Übernachtung in Zelten (jeweils von Freitag auf 
Sonnabend). Die letzte Ferienwoche ist leider nicht belegt, worauf auch im 
Programm hingewiesen wird. Viele, die bisher in den Ferienprogrammen 
aktiv waren haben darauf hingewiesen, dass die Anmeldezahlen stark 
rückläufig sind und deshalb die Veranstaltungen abgesagt wurden (in 2018 
insgesamt 14 Veranstaltungen), einige können keine Angebote machen, 
weil sie in den 750 Jahr-Feierlichkeiten schon stark eingebunden sind.  

  
  
  
  
zu 3.2 Weihnachtsmarkt 
  

Der diesjährige Weihnachtsmarkt findet am 1.12.2019 statt. Für den dies-
jährigen Markt liegen bereits 29 Bewerbungen vor, die Bewerbungsfrist ist 
noch nicht abgelaufen, so dass davon ausgegangen werden kann, dass 
alle Standplätze vergeben werden können.  

  
  
  
  
zu 3.3 Unterbringung in auswärtigen Kindertagesstätten 
  

Zum Kindergartenjahr 2019/20 sind nach heutigem Stand insgesamt 22 
Kinder (4 Krippe / 18 Elementar) in auswärtigen Kindertagesstätten unter-
gebracht.  
 
Außerdem sind noch 11 Vorgänge nicht abgeschlossen, in diesen Fällen 
ist noch mit einer Anforderung des Kostenausgleichs zu rechnen.  

  
  
  
  
zu 3.4 Unterbringung in Tagespflege 
  

Zum Stand April 2019 waren insgesamt 20 Kinder aus der Gemeinde Ap-
pen bei einer Tagespflegeperson in Betreuung. Der Stundenumfang ist 
hierbei sehr unterschiedlich, einige Familien nutzen die Tagespflege auch 
nur an einzelnen Tagen. 
 
In der Gemeinde Appen selbst stehen derzeit 2 Tagespflegepersonen zur 
Verfügung.  
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zu 3.5 Informationsveranstaltung zum Neubau Kindergarten Appen / Vor-

stellung des neuen Trägers 
  

Die Informationsveranstaltung zum neuen Kindergarten, in der insbeson-
dere sich das DRK als neuen Träger vorstellen soll, ist für Donnerstag, den 
19.09.2019 um 19.30 Uhr vorgesehen. 
 
Die Bekanntgabe wird rechtzeitig erfolgen.  

  
  
  
  
zu 3.6 Erweiterung des Kindergartens in Appen-Etz 
  

Herr Banaschak berichtet, dass die Lebenshilfe derzeit mit dem Kreis als 
Grundstückseigentümer über das angrenzende Haus an den Kindergarten 
verhandelt. Herr Banaschak selbst hat auch direkt mit dem Kreis Pinne-
berg Kontakt aufgenommen und um zeitnahe Abwicklung gebeten, damit 
kurzfristig mit den erforderlichen Umbauarbeiten begonnen werden kann.  

  
  
zu 3.7 Anfragen von Herrn Seus 
  

Siehe Protokollanlage 2 
 
 
Zum Punkt – Bemusterung 
Es besteht Einigkeit darüber, dass die zukünftige Leitung auf jeden Fall 
einbezogen werden muss 
 
Zum Spielplatz in Appen-Etz 
Die Ausschussmitglieder sind sich einig, dass der vorgelegte Entwurf mit 
dem Piratenschiff zu groß und zu teuer ist. Im Haushalt stehen 10.000 Eu-
ro für die Planung und 15.000 Euro für die Ausstattung zur Verfügung. 
 
Die anwesende Elternvertreterin regt an, dass die Anlieger mit beteiligt 
werden sollten. Die Anregung wird positiv aufgenommen, die tatsächliche 
Umsetzung muss noch abgestimmt werden.  

  
  
zu 4 Jahresrechnung 2018 für den ev. St. Johannes Kindergarten Appen 

Vorlage: 1382/2019/APP/BV 
  

 
 Beschluss: 

 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales bestätigt die vorlie-
gende Jahresrechnung für den ev. St. Johannes Kindergarten für das Jahr 
2018.  
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 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 5 Schulentwicklungsplanung 

Vorlage: 1383/2019/APP/BV 
  

Herr Heitmann regt für die CDU-Fraktion an, dass die Schulentwicklungs-
planung um die Daten der aktuellen Schülerzahlen pro Klasse und um die 
jeweilige Anzahl der auswärtigen Schüler ergänzt wird. 
 
Frau Jathe-Klemm sichert dies für die zukünftige Schulentwicklungspla-
nung zu. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
Mitteilung der GS Appen vom 24.05.2019, siehe Protokollanlage 3. 
 

 Beschluss: 
  
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales nimmt die genann-
ten Zahlen zur Kenntnis und wird weiterhin von der Verwaltung regelmäßig 
über die Entwicklung der Schülerzahlen unterrichtet.  
 

 zur Kenntnis genommen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 6 Festlegung des Taschengeldes der Freiwilligendienstleistenden 

Vorlage: 1386/2019/APP/BV 
  

Herr David spricht sich positiv für den Einsatz der Freiwilligendienstleis-
tenden aus und schlägt vor, dass bereits zum Schuljahr 2019/20 eine Auf-
stockung auf 350,00 Euro und zum Schuljahr 2020/21 die Erhöhung auf 
400,00 Euro aus. 
 
Auch die anderen Fraktionen sprechen sich positiv aus und möchten den 
Vorschlag unterstützen.  
 

 Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales der Gemeinde Ap-
pen empfiehlt beschließt, ab dem Schuljahr 2019/20 das monatliche Ta-
schengeld auf 350,00 Euro und zum Schuljahr 2020/2021 auf 400,00 € zu 
erhöhen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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Für die Richtigkeit: 

Datum: 12.06.2019 

 

 
   

gez. Hans Martens 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Jennifer Jathe-Klemm 
Protokollführerin 
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